

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber: Bibliothèque Historique Vaudoise
Band: 31 (1984)

Artikel: Le dolmen M XI : texte et planches
Autor: Gallay, A. / Chaix, L.
Kapitel: Description du dolmen MXI
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-835613>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DESCRIPTION DU DOLMEN MXI

Le dolmen MXI est situé dans la zone sud-est de la nécropole dolménique de l'horizon supérieur (Néolithique récent - Bronze ancien) du Petit-Chasseur et se rattache à la catégorie des dolmens à entrée latérale construits sur la couche 5C2, autour du dolmen MVI, lors de la première occupation campaniforme du site. Cette catégorie comporte également les dolmens MI (Bocksberger, 1978) et MV (inédit).

La zone étudiée comprend le monument proprement-dit et les couches extérieures englobant les zones de violation, soit une surface de 65 m² environ contenue dans les carrés R'-X'/81-90.

Le monument était constitué d'un grand coffre construit avec 4 stèles anthropomorphes réutilisées formant une chambre funéraire de 2.25 m sur 1.25 m prolongée par 2 antennes et érigée à la surface du sol de l'époque (couche 5C2). Une ouverture pratiquée dans la dalle est permettait d'accéder à la chambre sépulcrale. Elle était obturée par un amoncellement de pierres contenant les fragments de deux autres stèles.

On a dégagé sur la face méridionale du coffre entre les deux antennes une petite ciste tardive formée d'un dallage limité par une stèle couchée sur le côté (ciste adventice sud abrégée CIST/AD/SUD). Une petite tombe d'enfant était accolée à la dalle ouest du coffre (ciste adventice ouest abrégée CIST/AD/W).

La dalle de couverture du dolmen était encore en place et présentait, à son angle nord-est, une échancrure due à la violation de la sépulture au début du Bronze ancien. Des traces de trous de poteau observés sur le sol d'érection montrent que ce monument devait être primitivement associé à une construction de bois.

Le dolmen était entièrement recouvert de sédiments d'âge préhistorique (Bronze ancien) et protohistorique (La Tène). Comme dans les autres monuments du site la construction était entourée d'un amas de pierraille (cairn) formant une sorte de tumulus d'implantation tardive.

Le remplissage de la chambre sépulcrale se distingue par sa grande complexité et par l'abondance du matériel archéologique découvert. Les sépultures primitives attribuables à la civilisation de la Céramique campaniforme sont en effet recouvertes par une série de dépôts d'âge Bronze ancien comprenant de nombreuses jarres écrasées mêlées à des pierres et à des restes animaux. L'étude de ces dépôts permet de retracer une chronologie très fine du Bronze ancien.

L'interprétation ethnologique pose par contre de nombreux problèmes liés aux changements survenus dans les modalités d'occupation de la nécropole à l'aurore de la Civilisation rhodanienne.

